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International Network  

of Territorial Intelligence

TERRITORIOS 
POSIBLES - TAG

24 al 27 de noviembre de 2021
Edificio Sergio Karakachoff, UNLP.

El evento será presencial y en función del devenir de la pandemia a nivel internacional, 
estamos arbitrando los medios para que tenga una modalidad virtual. 

Calle 48 e/ 6 y 7, La Plata, Buenos Aires, Argentina.

FACULTAD DE HUMANIDADES
Y CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN

IX Congreso Iberoamericano de Estudios Territoriales y Ambientales

II Encuentro Latinoamericano de Territorios Posibles

XVIII Conferencia Internacional de Inteligencia Territorial

IX CIETA - XVIII INTI 
II TERRITORIOS POSIBLES 
  Transformaciones y transiciones: diálogos, teorías y praxis
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INSCRIPTIONS OUVERTES - REGISTRATIONS OPEN

IX CIETA - XVIII INTI II TERRITORIOS POSIBLES 
Transformations et Transitions: dialogues, théories et praxis Transformations and Transitions: dialogues, 
theories and praxis

IIXème Congrès Ibéroaméricain d’études territoriales et environnementales (CIETA)
XVIIIème Conférence Internationale en Intelligence Territoriale (INTI)
IIème Rencontre latino-américaine des territoires possibles

24 au 27 novembre 2021
Edificio Sergio Karakachoff, UNLP. Calle 48 e/ 6 y 7
La Plata, Buenos Aires, Argentina.

APPELER ET ORGANISER:

Instituto de Investigaciones en Humanidades y Ciencias Sociales, Universidad Nacional de La Plata,
CONICET Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas 
Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Universidad Nacional de La Plata 
Red Científica Latinoamericana Territorios Posibles, Praxis y Transformación 
INTI International Network of Territorial Intelligence

ORGANISATION ET COORDINATION GÉNÉRALE

Universidad Nacional de La Plata (ARG): Dr. Horacio Bozzano 
Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (ARG): Dra. Lourdes Poujol 
UNIOESTE Universidade Estadual do Oeste do Paraná (BRA): Dr. Marcos Saquet 
Universidad Autónoma Chapingo (MEX): Dr. Conrado Márquez Rosano 
Université de Bourgogne - Université de Franche-Comté (FR) Dr. Cyril Masselot 
Universidad Distrital Francisco José de Caldas (COL): Dr. Edier Bustos Velazco 
Universidade Federal do Paraná (BR): Dra. Mayra Sulzbach 
Universidad Nacional de Luján (ARG): Lic. Cecilia Chiasso

COMITÉ ORGANISATEUR

ARGENTINA 
Universidad Nacional de La Plata: Lic. Fabricio Gliemmo, Lic.Tomás Canevari, Dra.Julieta Frediani, Dr. 
Gastón Cirio, Dr.Guillermo Banzato, Mgs. Irene Velarde, Lic.Jenny Fonseca, Arq.Rocío Rodríguez Tarduc-
ci, Lic. Manuel López Melograno. 
Universidad Nacional de la Patagonia: Dra. Paula Ferrari 
Universidad Nacional de Quilmes: Mgs. Graciela Mateo 
Universidad Nacional del Rosario: Dr. Oscar Madoery 
Universidad Católica de Santiago del Estero (Sede Jujuy): Esp. María Elena Godoy 

BRASIL
Universidade Estadual do Oeste do Paraná: Dra.Pamela Cichoski, Dr. Adilson Alves, Dr. Mauro Fe-
rreira Cury
Universidade Federal do Mato Grosso do Sul: Dr. Milton Mariani Pasquotto
Universidade Federal do Paraná: Dr. Valdir Denardin, Lic. Juliana Greco Yamaoka
Universidade Estadual do Paraná: Dr. Frank Antonio Mezzomo, Dr. Fabio Costa
Universidade do Estado de Mato Grosso: Dr. Laudemir Zart, Dr. Loriége Bitencout
Universidade Estadual de Londrina: Dr.Benilson Borinelli
Universidade Estadual do Maranhão: Dr. Cláudio Eduardo de Castro, Dra. Ana Rosa Marques
Universidade Federal do Rio Grande do Sul: Mgs. Rai Nunes dos Santos.
Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro: Dr. André Santos da Rocha, Dra. Regina Cohen Barros
Universidade Tecnológica Federal do Paraná: Dr. Serinei Grigolo 
Universidade Federal do Paraná - Setor Litoral: Mgs. Tieme Carvalho Nishiyama 
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MEXICO 
Colegio de Tlaxcala: Dr. Alfonso Pérez Sánchez 
Universidad Autónoma de Chapingo: Dra. Xóchitl Juárez Varela, Dr. César Adrián Ramírez Miranda, 
Dra. Georgina Alethia Sánchez Reyes 
Universidad Nacional Autónoma México: Dra. María del Carmen Legorreta y Dr. Efrain León Hernan-
dez (Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos) 

COLOMBIA 
Universidad Distrital Francisco José de Caldas: Dra. Yolanda Hernández y Dr. Jaime Duvan Reyes 
Roncancio 
Universidad Nacional de Colombia: Dr. Luis Carlos Jiménez 
Universidad del Rosario: Dra. María Helena Botero 
Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia: Dr. Wladimir Mejia Ayala 

BELGICA 
Université de Liege: Dr.Guenael Devillet 
ARGELIA 
Université de Bejaia: Dr. Hachemaoui Bahidjeddine 

ESPAÑA 
Universidad de Huelva: Dra. Blanca Miedes Ugarte 

MARRUECOS 
Université de Ourarzazate: Dr. Mohamed Oudada

INSCRIPTIONS OUVERTES - REGISTRATIONS OPEN

      OBJECTIFS GÉNÉRAUX – GENERAL OBJECTIVES 

Des trois événements - Of the three events 
Partager les théories, les méthodologies et les initiatives de recherche visant à problématiser et à générer 

des alternatives de transformation pour les problèmes territoriaux, environnementaux, socioculturels, cog-
nitifs, politiques et économiques. Share theories, methodologies and research initiatives aimed at proble-
matizing and generating transformative alternatives for territorial, environmental, socio-cultural, cognitive, 
political and economic issues. 

IXème CIETA 
Promouvoir l’échange d’études et d’initiatives sur les processus et les problèmes territoriaux et environ-

nementaux entre chercheurs, étudiants, fonctionnaires, référents sociaux et entrepreneurs. Promote the 
exchange of studies and initiatives on territorial and environmental processes and problems among resear-
chers, students, public officials, social referents and entrepreneurs. 

IIème TERRITORIOS POSIBLES 
Promouvoir la praxis et les transformations, en valorisant les travaux, expériences et initiatives interdis-

ciplinaires, interinstitutionnels et interacteurs, en se concentrant sur les débats théoriques et les applica-
tions méthodologiques. Promoting praxis and transformations, valuing interdisciplinary, interinstitutional 
and inter-disciplinary work, experiences and initiatives, focusing on theoretical debates and methodological 
applications. 

XVIIIème INTI 
Construire des ponts entre les perspectives de transition socio-écologique et de transformation en me-

ttant l’accent sur les questions théoriques, méthodologiques, d’intelligence collective et de gouvernance 
territoriale. Bridging the gap between the perspectives of socio-ecological transition and transformation, 
emphasizing theoretical, methodological, collective intelligence and territorial governance issues. 

Destiné aux chercheurs, doctorants et acteurs de projets de recherche-action participative, fonc-
tionnaires, référents de quartier, coopératives, entrepreneurs, organisations de producteurs, en-
seignants, étudiants. Aimed at researchers, doctoral students and participants in participatory 
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action research projects, civil servants, district referents, cooperatives, entrepreneurs, producer 
organizations, teachers, students.

PENDANT QUATRE JOURS, NOUS PARTAGEONS PRINCIPALEMENT CES ACTIVITÉS 

• Axes thématiques et espaces de dialogue 
• Exposition non traditionnelle de travaux scientifiques 
• Conferenciers confirmés 
• Espaces de conversations et d’écoute 
• Exposition de travaux, d’initiatives et actions de référents de quartier et acteurs sociaux 
• Vidéos scientifique participative 
• Présentation des travaux de fiches - synthèses (résumés en formulaires gdrive) 
• Visites de projets territoriaux participatifs 
• Rencontres culturelles 

FOR FOUR DAYS, WE MAINLY SHARE THESE ACTIVITIES 
• Thematic axes and spaces for dialogue 
• Non-traditional exhibition of scientific works 
• Confirmed speakers 
• Spaces for conversations and listening 
• Exhibition of works, initiatives and actions of neighborhood referents and social actors 
• Participatory scientific videos 
• Presentation of the works of cards - syntheses (summaries in forms gdrive) 
• Visits of participatory territorial projects 
• Cultural meetings

AXES THÉMATIQUES ET ESPACES DE DIALOGUE 

Axe 1 DIALOGUES Transition - Transformation. Initiatives et cas. Théories de la transforma-
tion et épistémologie de la transition socioécologique. (TT) | DIALOGUES Transition - Transformation. 
Initiatives and cases. Theory of the transformation and epistemology of the socioecological transition. 

Coordination: 
Cyril Masselot (INTI, Université Bourgogne Franche-Comté, FRA) 

Animation: 
Blanca Miedes Ugarte (UHU-ESP), Oscar Madoery (UNR-ARG), Horacio Bozzano (UNLP-CONICET-ARG), 

Adilson Alves (UNIOESTE-BRA), Graciela  Mateo (UNQ-ARG) e Guenael Devillet (ULg BELGICA)

La transition socio-écologique propose d’inventer collectivement une nouvelle manière de vivre. Elle 
met l’accent sur les changements dans les comportements sociaux et individuels qui diminueront la con-
sommation en énergie et résorberont les inégalités sociales et territoriales. Il s’agit de co-construire deS 
transitionS au pluriel (Eric Bernard 2017, Cyril Masselot 2018). Wagener Hans-Jürgen avance également 
qu’il s’agit de penser deS transformationS ; elles sont nécessairement inscrites dans deS processus de transi-
tionS, où une communauté humaine passe progressivement d’un état à un autre, incluant alors une notion 
de temporalité qui permet d’en garantir la douceur, contrairement à une révolution qui renverrait à une 
violence manifeste. 

Dès lors, les propositions de communication pour cette session s’intéresseront aux points suivants : 
• Définitions communes croisées : établir un état de l’art de la relation Transition-Transformation, à 

partir des acceptions scientifiquement avérées 
• Illustrations par des cas pratiques, des projets concrets, qui démontreront comment ces théories T-T 

sont adaptées aux contextes locaux, outillées et concrètement utilisées sur le terrain. 
• Approche critique à la fois des notions et de leurs utilisations parfois instrumentalisées : T-T et leur 

dialogue sont normativement marqués. On en repère régulièrement une utilisation politiquement orientée 
plus que scientifiquement réfléchie. Quelles approches critiques peut-on construire de ces positionnements 
et instrumentalisations ?

The socio-ecological transition proposes to collectively invent a new way of living. It focuses on chan-



5

ges in social and individual behavior that will reduce energy consumption and reduce social and territorial 
inequalities. It is about co-constructing transitions in the plural (Eric Bernard 2017, Cyril Masselot 2018). Wa-
gener Hans-Jürgen also argues that it is about thinking about transformation; they are necessarily inscribed 
in transition processes, in

which a human community progressively moves from one state to another, including a notion of tempo-
rality that makes it possible to guarantee its softness, unlike a revolution that would refer to overt violence.

Therefore, the communication proposals for this session will focus on:
• Common cross definitions: to establish a state of the art of the Transition-Transformation relation, 

based on scientifically accepted meanings
• Illustrations by practical cases, concrete projects, which will demonstrate how these T-T theories are adap-
ted to local contexts, tooled and concretely used in the field.
• Critical approach to both notions and their sometimes instrumentalized uses: T-T and their dialogue are 
normatively marked. It is regularly noted to use politically oriented more than scientifically thought. What 
critical approaches can we build from these positioning and instrumentalisations?

AXE 2 Praxis contre-hégémonique dans les territoires possibles (PXT) | Against-Hegemonic 
Praxis in Potential Territories (PXT) 

Coordination: 
Marcos Saquet (UNIOESTE – BRA) 

Animation: 
Tomas Canevari (UNLP- ARG), María del Carmen Legorreta Diaz (UNAM – MÉX), Adilson Alves 

(UNIOESTE - BRA), Laudemir Zart (UNEMAT - BRA), Loriége Bitencout (UNEMAT - BRA), Wladimir Mejía 
Ayala (UPTC –COL), Yolanda Teresa Hernández (U. Distrital - COL), Fabio Costa (Unespar - BRA), Claudio 
Eduardo de Castro (UEMA - BRA), Efraín Leon Hernandez (UNAM – MÉX), Valdir Roque Dallabrida (UNC, 
Brasil) e Ademir Antônio Cazella (UFSC, Brasil)

Dans cet axe, nous travaillerons sur des sujets tels que la science populaire, les luttes sociales (conflits envi-
ronnementaux et territoriaux), la décolonisation et la contre-hégémonie; recherche-action-réflexion participati-
ve (O. Fals Borda et P. Freire); subjectivités, autonomisation et formation de sujets sociaux; relations politiques et 
culturelles et réseaux de coopération dans la résistance populaire; la conscience de classe et de lieu en tant que 
fondement de la praxis territoriale; territoire, (en) formation, mobilisation, participation et auto-organisation 
dans les luttes contre l’État bourgeois, contre la reproduction élargie du capital et contre la dégradation de l’en-
vironnement. Les travaux d’enseignement et/ou de recherche et/ou d’extension / coopération dûment fondés, 
assortis de méthodologies appropriées et de résultats théoriques, empiriques et réflexifs, seront acceptés dans 
une pratique populaire et territoriale construite de manière participative, favorable et dialogique en faveur du 
peuple latino-américain. In this axis we will work on topics such as popular science, social struggles (environ-
mental and territorial conflicts), decolonization and counter-hegemony; participatory action research-reflection 
(O. Fals Borda and P. Freire); subjectivities, empowerment and formation of social subjects; political, cultural 
relations and cooperation networks in popular resistance; class and place awareness as foundations of territo-
rial praxis; territory, (in) formation, mobilization, participation and self-organization in the struggles against the 
bourgeois state, against the expanded reproduction of capital and against environmental degradation. Tea-
ching and / or research and / or extension / cooperation works duly grounded, with appropriate methodologies 
and theoretical, empirical and reflective results, will be accepted in a popular and territorial practice built in a 
participatory, supportive and dialogic way in favor of the Latin American people.

AXE 3  Théories et méthodologies participatives (TMIAP) - Coopération entre acteurs, recher-
che action participative, intelligence territoriale, justice territoriale | Participatory Theories and 
Methodologies (TMIAP) - Cooperation between actors, participatory action research, territorial 
intelligence, territorial justice

Coordination: 
Mayra Sulzbach (UFPR- BRA) y Horacio Bozzano (UNLP-CONICET ARG) 

Animation: 
Paula Ferrari (UNPSJB-CONICET ARG), Cecilia Chiasso (UNLu-ARG), Gastón Cirio (UNLP-CICPBA ARG) y 

André Santos da Rocha (UFRRJ), Pamela Cichoski (Unioeste - BRA), Rocio Tarducci (UNLP-CONICET, ARG) e 
Lucas Labigalini Fuini (IFSP, Brasil)
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Le contexte de cet axe de travail ouvre des espaces de discussion sur des études basées sur des métho-
dologies participatives, en mettant l’accent sur l’articulation des théories critiques avec les théories de la 
transformation. Selon les termes proposés par Orlando Fals Borda, la Recherche-Action-Participative cherche 
à combler les écarts entre théorie et pratique en combinant des structures de valeur, des attitudes critiques 
et des actions de transformation en relation avec la connaissance, en promouvant le développement de 
théories incorporant des méthodes et des techniques multidisciplinaires La recherche participative, basée sur 
des méthodologies qualitatives, est un processus de co-construction qui développe des outils collaboratifs 
avec des approches épistémologiques critiques et transformatrices dans la production de connaissances. 
D’où l’importance des agendas scientifiques participatifs dans la construction de Politiques Publiques Parti-
cipatives Permanentes (PPPP). Il n’y a pas de transformation sans critique, il n’y a pas de solutions possibles 
sans la reconnaissance des problèmes possibles. L’intelligence territoriale latino-américaine rassemble en 
toute équité à la même table les scientifiques, les communautés, les politiciens et les entrepreneurs, où 
la coopération et les conflits coexistent en permanence. Les TMIAP sont essentiels dans la gestion de la 
connaissance et la formulation collective d’initiatives sociales, ACP et PPPP. The context of this axis of work 
opens spaces for discussions of studies based on participatory methodologies, placing the emphasis on the 
articulation of critical theories with theories of transformation. The IAP Research-Participative-Action, in the 
terms proposed by Orlando Fals Borda, seeks to close gaps between theory and praxis, combining value 
structures, critical attitudes and transformative actions in relation to knowledge, promoting the develop-
ment of theories that incorporate methods and multidisciplinary techniques Participatory research, based 
on qualitative methodologies, are co-construction processes that develop collaborative tools with critical 
and transformative epistemological approaches in the production of knowledge; hence the importance of 
the ACP Participatory Scientific Agendas in the construction of PPPP Permanent Participatory Public Policies. 
There is no transformation without criticism, there are no possible solutions without the recognition of 
possible problems. Latin American territorial intelligence sits at the table on equal terms to scientists, com-
munities, politicians and businessmen, where cooperation and conflict coexist permanently. TMIAPs are key 
in knowledge management and the collective formulation of social initiatives, ACP and PPPP.

AXE 4   Études territoriales et environnementales (TYA). Durabilité socio-environnementale 
et Changement Climatique | Territorial and Environmental Studies (TYA). Socio-environmental 
Sustainability and Climate Change 

Coordination: 
Conrado Márquez Rosano (U.A.Chapingo-MEX)

Animation: 
Valdir Denardin (UFPR- BRA), Julieta Frediani (UNLP-CONICET, ARG), María Helena Botero (UR -COL), 

Hachemaoui Bahidjeddine (UBejaia-ARGELIA), Ana Rosa Marques (UEMA-BRA), Pedro Rapozo (NESAM/
UEA), Georgina Alethia Sánchez Reyes (U.A.Chapingo-MEX) e Benilson Borinelli (UEL BRA)  

Dans cet axe seront abordées les questions de socio-biodiversité et de patrimoine bioculturel des peu-
ples originaires d’Amérique latine et leur relation quotidienne avec leur environnement naturel, qui implique 
leur identité, ainsi que les connaissances nécessaires à la construction de leur autonomie et de leur bien 
vivre. Un autre aspect des études fait référence à la question de la durabilité socio-environnementale et terri-
toriale, comme elle est exprimée dans les zones rurales et urbaines, en plus de la question de la gestion des 
aires protégées et de leurs interférences territoriales, en tant que stratégie de conservation à débattre pour 
leurs résultats ambivalents tant sociaux comme dans les écosystèmes des territoires. Le Changement Clima-
tique est un autre sujet de cette table, un phénomène résultant de l’expansion du développement capitaliste 
et de ses impacts sur la perte de biodiversité, la crise de l’eau et les catastrophes naturelles, ainsi que des 
conséquences inégales sur la société, telles que la migration et une faible production agricole. In this axis, 
the issues of socio-biodiversity and biocultural heritage of the Latin American native peoples and their daily 
relationship with their natural environment, which implies their identity, as well as the knowledge for the 
construction of their autonomy and good living. Another aspect of studies refers to the issue of socio-envi-
ronmental and territorial sustainability, and as this is expressed in rural and urban areas, in addition to the 
issue of the management of protected areas and their territorial interferences, as a conservation strategy 
to debate for their ambivalent results both social as in the ecosystems of the territories. Climate Change is 
another issue of this table, a phenomenon resulting from the expansion of capitalist development and its 
impacts on loss of biodiversity, water crisis and natural disasters, as well as uneven consequences on society, 
such as migration and low production agricultural. 
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Axe 5  Pluralité, Interculturalité et Territoires : Genres, groupes d’âge, identités (PIT) | Plurality, 
Interculturality and Territories: Genders, age groups, identities (PIT) 

Coordination:
Lourdes Poujol (UNICEN ARG) 

Animation: 
Edier Bustos Velazco (UDFJC COL), Xóchitl Juárez (U.A.Chapingo MEX), Reginaldo Conceição da 

Silva (NESAM/UEA), Raí Nunes dos Santos (UFRGS - BRA) e Jaime Duvan Reyes Roncancio (UDFJC COL),  
Anelise Graciele Rambo (UFRGS, Brasil) e Aurea Andrade Viana de Andrade (UNESPAR, Brasil).

Cette table de dialogue a pour but de socialiser et de faire connaître ainsi tous les travaux de recherche 
multidisciplinaires ou interdisciplinaires en cours de développement ou ayant été menés sur le territoire, re-
connaissant les expériences de leurs acteurs depuis la reconnaissance de la pluralité, de la diversité culturelle, 
des genres et le droit à leurs territoires comme partie de leur praxis. Cette reconnaissance de la pluralité met 
l’accent sur l’importance de rencontrer les autres et sur la reconnaissance de l’identité et de l’altérité dans les 
processus de recherche participative. Il est également intéressant par cet espace de dialogue, d’encourager 
à une écologie des savoirs, dans laquelle les absences sont rompues et où apparaissent les voix, différends, 
contre-pouvoirs et expériences d’enfants, de femmes, de dissidents, d’ethnies, d’afro et d’autres acteurs non 
privilégiés par le régime patriarcal et capitaliste. This dialogue table aims to socialize and thereby publicize all 
those multidisciplinary or interdisciplinary research works that are in the process of development or have been 
carried out in the territory recognizing the experiences of their actors from the recognition of plurality, cultu-
ral diversity , of genders, and the right to their territories as part of their praxis. This recognition of plurality 
focuses on the importance of meeting others and the recognition of identity and otherness in participatory re-
search processes. Also interested in this space of dialogue, encourage an ecology of knowledge, in which the 
absences are broken, and the voices, disputes, counterpowers and experiences of children, women, dissidents, 
ethnicities, Afro and other actors not privileged by the patriarchal and capitalist regime.

AXE 6 Santé, Souveraineté Alimentaire et Territoire (SSAT) | Health, Food Sovereignty and 
Territory (SSAT) 

Coordination: Alfonso Pérez Sánchez (Colegio de Tlaxcala - MEX)

Animation:  César Adrián Ramírez Miranda (U.A.Chapingo-MEX), Irene Velarde (UNLP-ARG), Con-
rado Márquez Rosano (U.A.Chapingo-MEX), Serinei Grigolo (UTFPR -BRA), Máximo Alfonso Billacres 
(NESAM/UEA) e Regina Cohen Barros (UFRRJ)

Dans cet axe, sont attendus des articles présentant les résultats de recherches et les approches théoriques, 
méthodologiques et empiriques sur des questions interdisciplinaires abordant les aspects biologiques, géophysi-
ques, socio-économiques, politiques, culturels, humanitaires et éthiques qui composent les relations complexes 
entre la santé, l’alimentation, le territoire et l’environnement, qui s’expriment dans les réseaux et systèmes agro-
alimentaires (qui incluent à la fois les formes de production alimentaire et celles de sa consommation) et les sys-
tèmes de services de santé pour la population des territoires. Le processus santé-alimentation-maladie-soin dans 
les communautés humaines et ses relations avec les conditions de vie (y compris les conditions de travail) et les 
modes de consommation et de culture alimentaire, ainsi qu’avec les différentes territorialités et l’environnement 
naturel et bâti. Soulignant les initiatives sociales et politiques liées aux projets de construction de la souveraineté 
alimentaire et des systèmes de santé populaire, qui récupèrent les savoirs des territoires, comme stratégie pour 
faire face aux processus de dégradation des conditions de vie et environnementales (eau et sol à usage agricole, 
agrobiodiversité, entre autres) et face à la dégradation des conditions pour la reproduction paysanne. In the axis 
of this table, it is expected to receive articles that present results of research and theoretical, methodological 
and empirical approaches on interdisciplinary issues that address the biological, geophysical, socio-economic, 
political, cultural, humanitarian and ethical aspects that make up the complex relationships between health , 
food, territory and environment; which are expressed in agrifood networks and systems (which includes both 
forms of food production and consumption), and health service systems for the population of the territories. 
The health-food-disease-care process in human communities and their relations with living conditions (including 
work conditions) and patterns of consumption and food culture, as well as with different territorialities and the 
natural and built environment. Highlighting the social and political initiatives related to the construction projects 
of food sovereignty and popular health systems, which recover knowledge from the territories; as a strategy to 
deal with processes of degradation of living and environmental conditions (water and soil for agricultural use, 
agrobiodiversity, among others), and in the face of weakening conditions for peasant reproduction. 
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AXE 7 Tourisme et Territorialités Socio-Environnementales (TTSA) | Tourism and Socio-Environ-
mental Territorialities (TTSA) 

Coordination: Fabricio Gliemmo (UNLP ARG) e Mauro José Ferreira Cury (UNIOESTE BRA)

Animation: Luís Carlos Jimenez Reyes (UNal - COL), Milton Augusto Pasquotto Mariani (UFMS - 
BRA), Mohamed Oudada (U.Ibn Zohr Agadir-MARRUECOS), Maria Elena Godoy (UCSE- DASS).

Le contexte socio-environnemental lié aux territorialités constituées par le phénomène touristique expli-
que les relations de pouvoir face au dynamisme notamment des réseaux dans le monde contemporain. Le dé-
veloppement territorial de base dans les communautés locales est l’une des initiatives de durabilité sociale et 
environnementale pour la conservation des environnements naturels et des atouts patrimoniaux du tourisme. 
Avec les objectifs de préserver et d’améliorer la qualité de vie des populations et de garantir les générations 
futures, cette typologie est étroitement liée au phénomène touristique. La planification territoriale et la pla-
nification touristique, si nécessaire comme un amalgame entre la conservation des communautés locales et 
l’environnement sont fondamentales pour la durabilité du développement territorial. La prise de conscience 
et la compréhension des différentes dimensions qui interviennent sur le territoire touristique à l’échelle mi-
cro, méso et macro posent d’énormes défis à nos actions et pratiques en tant que citoyens engagés dans la 
transformation. The socio-environmental context related to the territorialities constituted by the tourist phe-
nomenon accounts for the power relations against the dynamism by networks in the contemporary world. 
Grassroots territorial development in local communities is one of the social and environmental sustainability 
initiatives for the conservation of natural environments and heritage assets for tourism. With the objectives 
of preserving and improving the quality of life of the populations and guaranteeing future generations, this 
typology is closely related to the tourist phenomenon. Territorial planning and tourism planning, as necessary 
as an amalgam between the conservation of local communities, the environment are fundamental for the 
sustainability of  territorial development. The awareness and understanding of the different dimensions that 
intervene in the tourist territory on a micro, meso and macro scale pose enormous challenges in our actions 
and practices as citizens committed to transformation.

DÉLAIS

Soumission des résumés: du 19 octobre 2020 au 20 février 2021
(Maximum de 500 mots)
Réponse d’acceptation des résumés: 16 avril 2021
Date limite d’envoi du texte intégral des articles acceptés: 8 juillet 2021

DEADLINES

Abstract submission: October 19, 2020 to February 20, 2021
(Maximum of 500 words)
Abstract acceptance response: April 16, 2021
Deadline for sending the full text of accepted papers: July 8, 2021

SPEAKERS

Latin America (confirmed)
Colombia: Dra.Francia Márquez Mina (Premio Nobel Ambiental Goldman)
Brasil: Dr. Eliseo Sposito (Universidade Estadual de Sao Paulo, Sede Presidente Prudente)
Argentina: Dr. Raúl Paz (CONICET, Universidad Nacional de Santiago del Estero)

Europa
España: Dra. Blanca Miedes Ugarte (Universidad de Huelva)
África
Marruecos: Dr. Mohamed Oudada (Université Ibn Zohr Agadir)
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LIGNES DIRECTRICES POUR LA SOUMISSION DES RÉSUMÉS

Les œuvres de cinq auteurs maximum et deux œuvres par auteur seront acceptées, via l’onglet disponi-
ble dans le formulaire de lecteur https://forms.gle/aSmQs4Q5wW7qrcep7  ou dans l’onglet Calendrier de la 
page Web  https://territoriosposibles.fahce.unlp.edu.ar 

• Titre du projet ou de l’initiative
• Objectif général (maximum 30 mots)
• Principal résultat attendu (maximum 50 mots)

                                    Francia Márquez                                                                              Eliseo Sposito                                                  

Raul Paz                                    Blanca Miedes Ugarte                                    

                               Mohamed Oudada 

 https://forms.gle/aSmQs4Q5wW7qrcep7
https://territoriosposibles.fahce.unlp.edu.ar
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• Résultat principal obtenu (maximum 50 mots)
• Méthode, technique ou appareil qui sera exposé lors de l’événement
• Membres, participants de l’initiative ou du projet
• Institution, organisation
• Contact: mail et / ou WhatsApp
• Résumé de 500 mots

GUIDELINES FOR THE SUBMISSION OF ABSTRACTS

Works of up to five authors and two works per author will be accepted, through the file available in the 
drive form https://forms.gle/aSmQs4Q5wW7qrcep7  or in the Calendar tab of the website  https://territo-
riosposibles.fahce.unlp.edu.ar 

• Title of the project or initiative
• General objective (maximum 30 words)
• Main expected result (maximum 50 words)
• Main result achieved (maximum 50 words)
• Method, technique or device that will be exhibited at the event
• Members, participants of the initiative or project
• Institution, organization
• Contact: mail and / or whatsapp
• Summary of 500 words

RÉSULTATS DE L’ÉVALUATION:

• Approuvé sans modifications
• Approuvé avec modifications
• Refusé

EVALUATION RESULTS:

• Approved without modifications
• Approved with modifications
• Disapproved

ENREGISTREMENT

Etudiants, voisins et référents assistants: exonérés
Étudiants exposants: équivalent à 5 $ US
Professeurs diplômés et assistants de recherche: équivalent à 15 $ US
Chercheurs et diplômés chargés de cours: équivalent à 30 USD

Les frais de participation peuvent être modifiés compte tenu de la situation actuelle.

REGISTRATION

Students, neighbors and assistant referents: Exempt
Exhibiting students: Equivalent to US $ 5
Graduate and Research Assistant Professors: Equivalent to US $ 15
Lecturer Researchers and Graduates: Equivalent to US $ 30

Participation costs may be modified considering the current situation.

INFORMATION

http://territoriosposibles.fahce.unlp.edu.ar/
http://idihcs.fahce.unlp.edu.ar/territoriosposibles/
Mail: tag_idihcs@fahce.unlp.edu.ar 

https://forms.gle/aSmQs4Q5wW7qrcep7
https://territoriosposibles.fahce.unlp.edu.ar
https://territoriosposibles.fahce.unlp.edu.ar
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HÉBERGEMENT

LAND PLAZA: Calle 6 nº 572 | Tel: (+54 221) 512-8400 | www.hotelesland.com 
DAYS INN: Avenida 51 e/5 y 6 | Tel: (+54 221) 122-4656 | www.daysinnlaplata.com.ar 
GRAND BRIZO LA PLATA: Calle 6 e/53 y 54 | Tel: (+54 221) 425-6800 | www.hotelcorregidor.com.ar 
SAN MARCO: Calle 54 e/5 y 6 | Tel: (+54 221) 422 -7202 | www.sanmarcohotel.com.ar 
DEL REY: Plaza Paso e/44 y 13 | Tel: (+54 221) 427-0177 | www.hoteldelrey.com.ar 
BENEVENTO: Calle 2 nº 645 esq Diag. 80 | Tel: (+54 221) 489-1078 | www.hotelbenevento.com.ar 
DEL SOL: Calle 10 nº 1061| Tel: (+54 221) 427-2049 | www.hoteldelsol-laplata.com.ar 
VIA 51: Av. 5 1 nº 1162 e/18 y 19 | Tel: (+54 221) 453-5730 | www.apartvia51.com.ar 
CATEDRAL: Calle 49 nº 965 e/14 y diag. 73 | Tel: (+54 221) 423-2020 | www.hcatedral.com.ar 
DIAMANTE: Calle 41 nº 565 e/6 y 7 | Tel: (+54 221) 424-2633 | www.diamantehotel.com.ar 
ROGA: Calle 54 nº 334 e/1 y 2 | Tel: (+54 221) 427-4070 | www.hotelroga.com.ar 
SUEÑOS: Calle 42 nº 387 e/2 y 3 | Tel: (+54 221) 423-0270 
SAINT JAMES: Avenida 60 nº 377 e/2 y 3 | Tel: (+54 221) 421-8089 | www.hotelsj.com.ar 
PLAZA: Avenida 44 nº 358 | Tel: (+54 221) 424-3109 | www.hotelplazalaplata.com.ar 
NOVA ESTRELLA Resid A: Avenida 1 nº 1865 1/2 | Tel: (+54 221) 483-6497 
CITY BELL Hote l boutique: Diagonal 93 nº 173 | 472-4 935 | www.hotelcitybell.com.ar 
ROCA Resid A: Calle 42 nº 309 e/1 y 2 | Tel: (+54 221) 423-2455 
AVENIDA Resid A: Avenida 13 esquina 62 | Tel: (+54 221) 451-0195 | www.hotelavenida.com.ar 
GARCÍA Resid B: Calle 2 nº 525 e/42 y 43 | Tel: (+54 221) 15 418-0621 
QUUKO: Calle 11 nº1075 e/54 y 55 | Tel: (+54 221) 424-0415 | www.quukohotel.com
VENDRÁS ALGUNA VEZ: Calle 2 nº1029 e/ 53 y 54 | Tel: 424-3769 | www.vendrasalgunavez.com.ar 
INTERCULTURAL: Calle 49 nº769 e/10 y 11 | Tel: 422-7488 | www.interculturalhostel.com.ar 
ÚNICO Eco Hoste l & Art Boutique: Calle 4 nº 565 | Tel: (+54 221) 423-2626 | www.hostelunico.com 
LA PLATA: Calle 50 nº1066 e/16 y 17 | Tel: (+54 221) 457-14 24 | www.laplata-hostel.com.ar 
FRANKVILLE: Calle 46 nº 781 e/ 10 y 11 | Tel: (+54 221) 482-3100 | www.frankville.com.ar

  

http://www.hotelesland.com 
http://www.daysinnlaplata.com.ar
http://www.hotelcorregidor.com.ar
http://www.sanmarcohotel.com.ar
http://www.hoteldelrey.com.ar  
http://www.hotelbenevento.com.ar 
http://www.hoteldelsol-laplata.com.ar  
http://www.apartvia51.com.ar  
http://www.hcatedral.com.ar 
http://www.diamantehotel.com.ar  
http://www.hotelroga.com.ar 
http://www.hotelsj.com.ar 
http://www.hotelplazalaplata.com.ar 
http://www.hotelcitybell.com.ar  
http://www.hotelavenida.com.ar 
http://www.quukohotel.com 
http://www.vendrasalgunavez.com.ar  
http:// www.interculturalhostel.com.ar 
http://www.hostelunico.com  
http://www.frankville.com.ar 
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